
Presidente deja Beijing tras encuentro con Xi Jinping
y prepara asistencia a reunión con los BRICS en Brasil 

No hubo jornada de su estadía en
Asia en que el caso ProCultura no
fuera parte de la agenda noticiosa,
mientras el Presidente Gabriel Boric
se encontraba a más de 17 mil kilóme-
tros de distancia, en Japón. 

Los nuevos antecedentes surgidos
en la antesala del vuelo del mandata-
rio, acerca de eventual financiamien-
to irregular de campaña, presumi-
blemente derivados de una escucha
telefónica autorizada al expsiquiatra
de Boric, Alberto Larraín, lo que des-
pués desmintió en una declaración
escrita, puso en alerta a La Moneda.

La apuesta del Ejecutivo era man-
tener el diseño original de mostrar al
Presidente liderando citas con digna-
tarios de influencia mundial, como el
premier japonés, Shigeru Ishiba, y el
Presidente chino, Xi Jinping. 

Con este último coincidió la maña-
na del martes y tenía planeada una
reunión bilateral que debía concre-
tarse anoche, después del cierre de
esta edición.

Por ello, desde su salida del país,
no se refirió a la contingencia y man-
tuvo silencio, lo que cambió cuando
la presión le comenzó a susurrar más
cerca, con declaraciones de diputa-
dos que se habían sumado a la visita.
En el Día de Chile en la Expo Osaka,
Boric hizo sus descargos en torno al
caso ProCultura, ante los intercam-
bios de Larraín y otras personas, lo
que los legisladores cuestionaban.

Sin poder aislar el caso ProCultura
y por la envergadura de lo ventilado,
Boric revivió su “caiga quien caiga”,
junto con —prosiguió— “dejar que
las instituciones funcionen, no ejercer
sobre ellas ningún tipo de presión, no
acusar, por mi parte, ningún tipo de
persecución, y como tengo la absoluta
tranquilidad de haber actuado de ma-
nera correcta, apegada a la ética y a la
ley, les puedo decir a todos los chile-
nos y chilenas que mi postura es que
las instituciones funcionen con total
tranquilidad”.

Salvar China
La idea era salvar China, que no

sucumbiera a la contingencia, como

había ocurrido con el pabellón de
Chile en la feria de Osaka, en donde,
antes de entrar, Boric accedió a verse
enfrentado a los micrófonos de los
medios de comunicación chilenos
que buscaban respuestas acerca del
caso; así llegó hasta el miércoles (+12
hrs. en China), jornada de lluvia, con
fuertes truenos y relámpagos, de la
reunión bilateral programada con Xi,
que sería con foco en la llamada gue-
rra arancelaria, aunque morigerada
por los acuerdos temporales entre

Beijing y Washington, por los aran-
celes entre ambos países.

Otras de las actividades del Presi-
dente fueron encuentros con empre-
sarios de China y Japón, a los segun-
dos les hizo un recuerdo: “Un lugar
muy chico en el sur del sur, en la Re-
gión de Magallanes, cerca de la An-
tártica chilena, pero cuando iba en el
colegio me crie viendo Capitán Suba-
sa, siguiendo a Akira Toriyama, con
Dragón Ball. No podía perderme un
capítulo de ‘Caballeros del Zodiaco’

y jugaba con los disquettes, los anti-
guos disquettes Pokemon Yellow”.

Próximo viaje
Terminada la visita a Asia, Boric

prepara su ida a Brasil nuevamente.
En Río de Janeiro, a propósito de una
invitación del Presidente Lula, Boric
irá a una reunión de los BRICS, blo-
que fundado por Brasil, India, China
y Sudáfrica (de ahí su acrónimo), y al
que se han sumado, como nuevos
miembros plenos, Emiratos Árabes
Unidos, Etiopía, Egipto, Arabia Sau-
dita e Irán. Entre los asociados están
Cuba, Vietnam y Bolivia, entre otros.

De la ida a Río, el canciller Alberto
van Klaveren explicó que “el Presiden-
te Lula invitó a Chile a participar como
invitado en esta próxima cumbre
BRICS, que se va a celebrar en julio en
Río de Janeiro. Nosotros asistiremos en
la misma categoría que asistimos a la
cumbre del G-20 también en Brasil, es
decir, como país invitado, tenemos ob-
viamente interés en las relaciones con
distintos países que integran el BRICS,
varios de ellos son socios importantes,
partiendo por el dueño de casa, Brasil,
incluyendo a China e India”.

Parte de sus miembros y la percep-
ción de intentar influir como un blo-
que político, del tipo de los “No ali-
neados” han supuesto aprensiones
de legisladores. Ante las dudas, Van
Klaveren dijo que un eventual ingre-
so a los BRICS no es prioridad, por-
que “es un tema que es parte de un
debate abierto, legítimo, pero Chile
no ha adoptado ninguna decisión
distinta al respecto. Nosotros somos
miembros de distintas asociaciones
económicas y tenemos que evaluar
esa posibilidad en su propio mérito y
ver si hay beneficios especiales pro-
ducto de alguna posible participa-
ción en los BRICS, pero es un tema,
repito, que no es prioritario en nues-
tra agenda en la cual estamos”.

Así, hay congresistas que estiman
que la ascendencia de Lula fue perci-
bida al constatar la participación de
Boric en reuniones como la del G20,
eventualmente la de los BRICS, de no
cambiar la agenda, y Celac-China, en
Beijing, ciudad en la que estuvo casi
las mismas horas que destinó para
cruzar el océano Pacífico.

El Presidente Gabriel Boric, al responder una pregunta a los medios de comunica-
ción sobre Procultura, antes de entrar al pabellón de Chile, en la Expo Osaka.
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“Parece más bien una estrategia de
espionaje político”. Esa fue la frase
del comunicado oficial que el Frente
Amplio lanzó el fin de semana para
referirse a la publicación de los pin-
chazos telefónicos por el caso Procul-
tura y que mostraron una estrecha
relación entre el director de esa fun-
dación, Alberto Larraín, y el diputa-
do Diego Ibáñez y que provocó un
remezón interno en la colectividad,
que le abrió un flanco al Gobierno y a
su propio abanderado presidencial,
Gonzalo Winter. 

Apenas salió a la luz pública el co-
municado de la colectividad en la tar-
de del sábado, se encendieron las
alarmas en el Palacio de La Moneda,
donde habían optado por no referirse
de manera oficial al caso.

La tensión no solo estaba en la sede
de Gobierno, sino que en el propio
FA había muchos sectores molestos
con la declaración, pues se considera-
ba que se estaba atacando directa-
mente al Ministerio Público, apun-
tando al fiscal Patricio Cooper, quien
ya había sido cuestionado por ellos. 

También se criticó la poca coordi-
nación que hubo para publicar el do-
cumento, porque muchos integran-
tes del comité central del partido se
enteraron por la prensa de esto y de-
saprobaron los dichos. Otra parte im-
portante del FA manifestaba estar de
acuerdo en el fondo de lo expresado,
pero no compartían la forma y así lo
hicieron saber en los diversos grupos
de la colectividad, calificándolo co-
mo un error comunicacional y que
será tema obligado del comité central
del partido, el jueves por la noche. 

“Blindar a Ibáñez”
El hecho que gatilló la reacción co-

municacional tan rápida de la directi-
va nacional del FA, encabezada por

Constanza Martínez, fue la revela-
ción del viernes por la noche que vin-
culaba al diputado Diego Ibáñez con
Alberto Larraín y que hablaba de la
posibilidad de que se hayan gastado
fondos de la fundación para financiar
la campaña del Presidente Boric. 

El diputado del distrito 6 es una fi-
gura importante en la interna del FA
y fue el último timonel de Conver-
gencia Social, es muy cercano a Ga-
briel Boric y una de las cartas fuertes
de la colectividad para postular a un
escaño en el Senado por la Región de
Valparaíso. Esto también coincide
con las pretensiones de la colectivi-
dad de aumentar su número de sena-
dores que actualmente es uno (Juan
Ignacio Latorre).

Por ende, el fin de la directiva fue
blindar al diputado, quien lanzó un
comunicado propio antes, donde se
defendía mencionando que nunca
hubo uso de recursos indebidos en la

campaña del Presidente Boric y que
“no hay nada que esconder”. 

Todo esto, con el objetivo de que
su imagen ante la ciudadanía no se
viera distorsionada y, de ese modo,
que no se vean afectadas sus preten-
siones electorales, señalan militantes
del FA. Por esto, el tema se ha vuelto
algo complejo de tratar dentro de la
colectividad, los grupos de What-
sApp están silentes respecto a la si-
tuación, ya que admiten que hay ner-
viosismo por lo que pueda llegar a
filtrarse desde la fiscalía en los próxi-
mos días y que pueda, o no, llevar a
que el congresista sea una vez más
involucrado en la red de Procultura y
Larraín. 

“Los efectos colaterales”
Esta bajada comunicacional del

FA, según indican desde la colectivi-
dad, no fue conversada con el equipo

de campaña del candidato Gonzalo
Winter, quien fue consultado en
CNN por las declaraciones de su par-
tido y decidió desmarcarse, argu-
mentando que “me parece mal usar
la palabra espionaje, prefiero no usar
esa expresión”. A esto añadió, “sí, me
parece mal. Pero no creo que sea ino-
cuo. Pero lo que pasa es que quiero
dar una opinión contundente acerca
de este tipo de investigaciones y la
forma en que se están llevando cuan-
do tengamos el mapa completo“.

Winter adhirió al discurso del Eje-
cutivo de transparencia total y que
cuando el funcionario “que actúa en
nombre de la ley lo hace por fuera de
la ley, lo responsable también es se-
ñalar con claridad”.

Esta decisión se tomó minutos
antes de que Winter saliera al aire.
También le comunicó a la directiva
del partido que se desmarcaría de
sus dichos, pero que seguía com-
partiendo el fondo mas no la forma
del comunicado.

La idea de Winter es que el tema
Procultura y el espionaje no se con-
viertan en una pregunta recurrente
en entrevistas y su figura sea rela-
cionada con el “espionaje político”,
restando apoyo en los sondeos de
opinión.

Una postura similar tomó el sena-
dor Juan Ignacio Latorre, quien indi-
có que “si usted me va a elegir entre
las declaraciones políticas del fin de
semana y la declaración del Presi-
dente Boric, me quedo con la declara-
ción del Presidente Boric. Me parece
que es lo más acertado, comparto el
fondo y la forma”. Sobre el comuni-
cado, el senador manifestó que “esa
fue una declaración del partido. Yo
no participé de la elaboración, no soy
parte de la directiva del partido. Son
varios puntos, no es solamente aque-
llo. Entiendo la preocupación”.

Candidato Gonzalo Winter.
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Diputado Diego Ibáñez.
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Descoordinación, blindaje a Ibáñez y desmarque de Winter:
las réplicas de la acusación de “espionaje” en el Frente Amplio 

Hoy a las 9:30 se realizará la sesión ordinaria
del Consejo Regional Metropolitano y, aunque
no es un tema en tabla, la oposición, que tiene
mayoría en la instancia, aprovechará para exigir
al gobernador Claudio Orrego (ind.) que expli-
que los antecedentes que lo vinculan con el caso
Procultura. En los últimos días se ha vinculado a
la autoridad con Alberto Larraín, algo que Orre-
go ha negado, aun cuando el fundador de Pro-
cultura trabajó en la gobernación y su fundación
se adjudicó un proyecto por trato directo por
más de $1.600 millones.

Aunque aún los consejeros están analizando
información y no definen acciones, en el sector
indican que si decidieran avanzar en su destitu-
ción, la opción de que un tercio de los consejeros
pidan la medida ante el Tribunal Electoral Re-
gional (TER) por notable abandono de deberes
es más viable que una acusación constitucional. 

El consejero republicano Ignacio Dülger ex-
plica que, “como bancada, pediremos que el go-
bernador dé cuenta, en sesión especial, de todo
lo relativo al caso”. Su par UDI, Álvaro Bellolio,
añade que “vemos con preocupación los antece-
dentes que han trascendido, aunque hasta ahora
no hemos tenido acceso formal a la querella (…),
pero si los antecedentes lo justifican, explorare-
mos las herramientas institucionales”.

Orrego ha negado ser cercano a Alberto Larraín,
aunque en el pasado se ha referido a él como “amigo”. 

Oposición exigirá
explicaciones a
Claudio Orrego
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Investigación marcó agenda durante el viaje a Japón y China que concluía ayer:

Mandatario cierra gira a Asia sin poder aislar caso
ProCultura y vuelve a Chile con el FA fisurado

EQUIPO DE POLÍTICA

Pese a su silencio inicial, el mandatario debió referirse 
al tema durante su último día en Osaka buscando despejar de
controversias su llegada a Beijing.

En Santiago, el abanderado frenteamplista, 
Gonzalo Winter, se distanció de la declaración de su partido
en que se hablaba de “espionaje político”.
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n 11 DE MAYO
—Bilateral, con el Primer Ministro de Japón, Shiheru Ishiba.

n 12 DE MAYO 
—Asiste al Día de Chile de la Expo Osaka. Visita el pabellón de Japón, el Makún, o
manto de Chile, y es parte del inicio de un acto cultural; se presenta el grupo Con-
greso, entre otros.
—Participa y expone en el foro empresarial Chile-Japón.

n 13 DE MAYO
—Junto a los presidentes Gustavo Petro, de Colombia, y Lula, de Brasil, Boric asiste
al foro Celac-China, liderado por el Presidente Xi Jinping.
—Forma parte de un foro empresarial Chile-China.

n 14 DE MAYO
—Reunión bilateral con el Presidente de China, Xi Jinping.
—Encuentro con el vicepresidente chino, Han Zheng.
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